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□戴先任

将裸眼视力和体重考核纳入

中考，是长治市中考改革的一部

分。长治市宣布从 2022 年开始，

该市中考将增设学生综合素质评

价 50 分，其中身体素质占 20 分。

有网友质疑此举“涉嫌基因与经

济双重歧视”，也有人认为这是一

个好的导向。（10 月 12 日《新华每

日电讯》）

有调查结果显示，2018年，全国

儿童青少年总体近视率为53.6%，其

中6岁以上儿童为14.5%，小学生为

36%，初中生为 71.6%，高中生为

81%。而学生肥胖率同样也是居高

不下。“小眼镜”“小胖墩”越来越

多，成了影响青少年健康成长的重

要阻碍。

儿童青少年近视率和肥胖率

高企，有很多影响因素，如果说将

降低近视率、降低肥胖率纳入班

主任、学校、地方政府的考核之

中，能够起到倒逼相关责任主体

重视这一问题的作用，但将裸眼

视力和体重考核纳入中考评价指

标，则有将责任“黑锅”让孩子们

自己背负之嫌，这对他们显然不

公，也有转嫁责任的嫌疑。

要看到近视和肥胖还可能是

先天性或是意外事故所致，将裸

眼视力和体重考核纳入中考，有

失公平，同时还可能对“小眼镜”

“小胖墩”造成歧视，对他们造成

“二次伤害”。而近视率居高不

下，与学习压力太大、电子产品使

用过多有很大关系，不去从源头

上解决问题，而是将视力与中考

挂钩，会让学生及家长无所适从。

同时，视力与体重的改善也

不可能一蹴而就，这些无疑都会

给面临中考的学生及家长带来新

的压力。可以说，将裸眼视力和

体重考核纳入中考，是一条极不

科学合理的规定，不仅无助于解

决问题，还有制造问题之嫌。

由此可见，不能让儿童青少

年为近视和肥胖“埋单”，让受害

人反当冤大头。更应该做的是，

要重视学生的健康素养，改变教

育功利化倾向，控制学生使用电

子产品的时间，增加户外活动时

间，加强体育锻炼，保证充足睡眠

与合理营养，等等。

将视力纳入中考，初衷是好

的，但它显然有点跑偏了，责任转

嫁了。地方政府、相关部门、学校

等要真正认识到预防学生近视与

肥胖的重要性，更好地担起自身

责任，而不是把责任推给孩子。

只有全面重视学生身体素质，充

分征求学生家长意见，对青少年

近视率略、肥胖率进行科学防控，

制订出长效策略，才能有助于青

少年健康成长，才不会对他们进

行“二次伤害”。

视力入中考，有点跑偏了

□本报记者 舒玲玲
通讯员 龚琴娟

日前，2020浙江省校园足

球最佳阵容名单出炉，义乌共

有8所学校的35名中小学生入

选，占全省入围者人数的14%。

每周开设一节足球课，每

周二下午举行校园足球联赛，

放学后托管时段开出足球训练

课，疫情稍有好转便恢复足球

训练……有条件的学校建起了

标准足球场，没条件的也配备

了“八人制”“五人制”或笼式足

球场。目前，义乌有超过6万名

学生在校园里开心地踢球。

从零开始布局校园足球运

动，到成为全国青少年校园足

球“满天星”训练营，义乌仅用

了不到10年时间。如今，71所

足球布点学校遍布义乌城乡，

另外还有46所国家级足球特色

学校和63所省级足球特色学

校。记者了解到，校园足球运

动的火热，与义乌市委市政府

的高度重视和扶持分不开。

早在 2017 年，义乌就将

“开展普惠性青少年校园足球

培训，让3万学生开心‘玩球’”

纳入十大民生实事项目；2018

年，又将“打造足球之城”写入

政府工作报告。义乌市委市政

府还专门召开深改会加强部

署，将普及校园足球作为深化

市域综合改革的重要内容之

一。由于政策、投入等各方面

的持续优先保障，校园足球被

大家称为义乌体育强教的“一

号工程”。

“过去5年里，政府每年投

入1000万元用于建设和维修

校园足球场。”义乌市教育局副

局长楼洪昌说，该市每年会新

建10个笼式足球场，市财政每

年还投入300万元用于发展校

园足球联赛。

义乌市实验小学教育集团

将足球视为校园“第一运动”。

除高配了标准的十一人制天然

草皮足球场、八人制人工草皮

足球场和笼式足球场外，该校

每年还自筹经费安排相关教师

参加校园足球培训，并通过设

置竞赛奖励制度来调动教练员

的积极性。而江湾小学足球队

由足球俱乐部专职教练和被评

为省优秀教练员的体育教师共

同带队训练，训练条件甚至比

一些城区学校还要好，5年里培

养了200余名足球运动员。

有了政策的扶持，义乌构

建起校园联赛层层选拔机制和

人才输送绿色通道。每学期，

全市的足球比赛加起来有400

多场。上半年有各校组织的班

级联赛和联盟梯队赛，下半年

有市级足球联赛，暑期还要参

加全省联赛。如今，该市已构

建起“人人会踢球、班班有球

队、校校有球赛、联盟有选拔、

四季有联赛”的普惠式校园足

球竞赛模式。

专业足球俱乐部也通过招

投标的形式，集结了国内外一

批优秀的足球专家、金牌教练、

俱乐部负责人等进驻学校，参

与校园足球队伍建设，以弥补

学校在资源、经费、管理等方面

的不足。截至目前，该市共有

专、兼职校园足球教师220多

人，其中具有足球执教资格证

书的61人，国家二级以上裁判

资格的32人。

“有潜力的学生不仅有机

会升入专业足球体校和高水平

职业俱乐部深造，还有机会被

名校特招。”义乌市校园足球办

公室相关负责人说，经过10余

年的发展，该市已经打通了从

幼儿园到高中的足球优秀苗子

绿色输送通道，落实了足球布

点学校特长生直升和普通高中

足球特长生招考录取机制。

仅最近两年，就有100余

名学生踢着球敲开了心仪学校

的大门，义乌市第二中学还有9

名足球特长生被特招进了大

学。为帮助爱踢球的孩子跟上

学习进度，绣湖中学教育集团

还组织党员教师开设了“星期

六课堂”，无偿补课与释疑，让

他们能更加心无旁骛地驰骋绿

茵场。如今，“踢球踢得好也可

以上好学校”已经成为义乌老

百姓的共识。

“义乌向来重视教育，又通

过校园足球运动提升了学生的

身体素质，实现了学习与足球

运动的相互促进；校园足球运

动的成功反过来也让人们看到

了体育强教的希望，找到了方

法和路径，这对发展其他项目

而言也是宝贵经验。”省体育局

党组副书记、副局长鲍学军说，

在全社会重视的氛围下，义乌

校园足球真正抓出了成效。

□本报通讯员 王轶群
王冬晓

10月12日，宁波财经学院

迎来一名特殊新生。他是常山

县社会福利院的残疾孤儿常华，

今年以超出二段线 32分的成

绩，被工商管理专业录取。

和他一起来的，还有常山县

社会福利院的工作人员。亮码，

测温，领学生卡，写心愿，在背景

墙前合影留念……随后，常华坐

着轮椅来到2号公寓无障碍寝

室。宿舍被安排在一楼，住宿和

洗漱分割成两个单间，洗手间宽

敞到可以容下轮椅自由进出，抽

水马桶、淋浴间还设计了扶手，

方便常华自主行动。

“常华，我是你的生活指导

老师，就住隔壁，有生活问题随

时找我。”“常华，你好，我是工商

管理学院2019级学生，你的师

兄呢。”“我是2020级的，一个专

业的，我们组成了志愿者团队，

来，我们建个群，上课换教室，吃

饭，你喊一声，我们就来帮

你。”……宿舍里，学校教师、宿

管阿姨、同学们团团围住他，你

一言，我一语。

“在路上还有些紧张忐忑，

但到这里一下放松了，感觉像回

到了家。”常华开心地说。

18年前，身患疾病且有残疾

的弃婴常华被常山县社会福利

院收养。收留他的包裹内，只有

一张写着出生日期的字条。身

体佝偻、下肢肌肉萎缩的他双脚

无法站立，而且脊柱呈S型弯曲，

用不了拐杖，只能坐轮椅。18年

来，好心人的背就是他的“腿”，

风雨无阻陪伴他完成求学之路。

常华被宁财院录取，学校了

解到他的情况后，立刻着手安排

相关事宜。9月初，该校党委副书

记吴勇驱车5个多小时，跑了330

多公里，赶到常山，送上慰问金和

录取通知书，接过了爱心“接力

棒”。他当面允诺：“你们放心，常

华就交给我们，学校一定会尽全

力帮助他解决学习、生活上的困

难，让他感受到大家庭的温暖。”

开学前，工商管理学院从宿

舍楼层的选择、房间位置、内部

装潢布置、无障碍设施等，都为

常华做了精心的安排。2002级

校友项晓燕还主动提出结对帮

扶，常山县宁波商会也赶来送上

善款，鼓励他好好学习。工商管

理学院院长赵迎军说：“常华用

实际行动证明了他的学习能力

和坚韧品质，在生活上我们对他

关爱有加，在学习上我们把他当

作普通学生一样，标准不降低，

一视同仁。”

义乌：“一号工程”催热校园足球

为这残疾孤儿，宁财院接好这一棒

10月14日，浙江省青少
年电动冲浪板锦标赛在武义
县熟溪人工湖举行。比赛吸
引了省内各地市的青少年水
上运动员参加，选手年龄最
小的 6岁，最大的 15岁。图
为选手在奋力冲刺。

（本报通讯员 张建成
李云升 摄）

他们都是“水上飘”

南浔发布垃圾分类教育丛书

本报讯（通讯员 李小凤 梅秋霞）近日，湖州市南浔区举行垃圾分类特色

课程启动仪式暨《垃圾分类》教育丛书发布会。

该丛书由南浔区教育局历时半年策划设计，并以喜闻乐见的卡通人物形象

“南南蚕儿小博士”与“浔浔鱼儿智多星”贯穿全书，分小学低段和高段，从垃圾的

定义、垃圾的危害、垃圾分类优秀案例展示等方面，为学生提供垃圾分类的相关

知识。

据了解，这套丛书的教学主要是在地方课程、劳动课程中落实，把垃圾分类

教育与劳动教育相结合。下一步，该丛书将覆盖南浔区小学段2.7万余名学生，

在校内上好生态文明每一课，校外家校互动，为生态环保助力。

衢州举行亲子研学活动

本报讯（通讯员 苏建宏）近日，由衢州市教育局等部门共同主办的“游南孔

圣地 品有礼文化”衢州古城亲子研学系列活动在水亭门外广场启动。

本次活动面向衢州全市小学四年级学生开展，挑选老城区22个历史古迹地

标点，设置了古城文化、红色之路、衢州三怪等六大板块定向打卡，“扬传统，铭历

史”两大主题日活动，以及主题征文比赛等环节，结合垃圾分类、亲子游戏、传统

文化等内容，可谓趣味性、体验性十足。

“能和爸爸妈妈一起走遍家乡的22个古城历史文化地标，非常开心。活动

让我对南孔文化有了更加深入的了解。”衢州市实验学校新湖校区四（1）班学生

刘恬昕说。据介绍，亲子研学系列活动将持续至12月，该市共有48所学校的

7000余名学生参与。

青田建储备库灵活补充幼儿教师

本报讯（通讯员 徐庆民）近日，青田县首次公开招聘学前教育后备教师，

200多人报考，最终有44人脱颖而出。

今年7月，青田出台学前教育后备教师管理办法，遴选一批乐教善教的优秀

人才进入学前教育教师队伍，缓解学前教育教师紧缺及不稳定现象，形成灵活

有序的教师补充机制。公办幼儿园申请聘用非编教师，一般应在后备教师储备

库的入库人员中择优聘用。经聘用上岗的后备教师薪酬，按上一年度全县全社

会单位在岗职工年平均工资标准的一定比例核定，两年一定。

该县对聘用的后备教师实行每学期绩效考核，一学年一聘用，对年度考核

不合格的予以解聘。将后备教师纳入该县编外实名制管理系统，实行专项分类

管理。在聘期间，后备教师在职称评审、教学业务评比、进修培训、评优评先等

方面享有与事业编制教师同等权利。同时，建立后备教师招聘入编机制。

10月12日，仙居县“从小学先锋 长大做先锋”系列活动之建队日展
示活动在实验小学举行。活动现场，一个年级一个主题，一个班级一个人
物，航天、防疫、革命、劳动、科技、教育……各领域先锋人物的故事以方阵
形式讲述着。图为实验小学防疫先锋方阵展示。

（本报通讯员 朱 燕 摄）

玉环：校园配上双电源

本报讯（通讯员 陈维益）近日，在玉环市环山小学状元桥校区配电房内，国

网玉环市供电公司的电力工人们正抓紧时间施工。

环山小学是省城镇示范性小学。为赶在校园改扩建工程完工前完成双电源

改造，国网玉环市供电公司在接到环山小学状元桥校区双电源改造申请后，迅速

开辟绿色通道，集结运检部、营销部、环山供电所和玉环市宏盛电气安装有限公

司等精干力量，组成专属服务团队，确保按时保质完成双电源改造。

“双电源改造完工后，不仅为学校日常的生活、学习提供了用电便利，而且

提供了更加安全、稳定的用电环境。”国网玉环市供电公司运检部相关负责人

表示，今年以来，该县已陆续完成玉环中学、楚门中学等3个中高考考点的双电

源改造工程，后续还将对具备改造条件的学校进行双电源改造，真正让校园用

电不发愁。


